

Reseña Crítica del capítulo 16. Justicia, tomado del libro “21 lecciones para el siglo XXI” de Yuval Noah Harari

Por: Karen Sofía Gil Marín

Este es un ensayo del historiador israelí Yuval Noah Harari, publicado en agosto del 2018 por la editorial Debate. En cinco capítulos, el autor reflexiona sobre los retos a los que se enfrentarán los seres humanos en el futuro. En la parte IV, Verdad, Harari desarrolla los siguientes capítulos: Ignorancia, Justicia, Posverdad y Ciencia Ficción. De “Justicia” analizaremos dos ideas centrales: qué es obrar y qué es juzgar. Nuestro objetivo es entender cómo aborda el autor la noción “moral humana” en el mundo contemporáneo.

Para Harari la justicia es un conjunto de valores determinado por las relaciones concretas de causa-efecto (p. 249). En el mundo globalizado estas relaciones son más complejas y, en consecuencia, el obrar también. A través de ejemplos, como el de los socialistas o los defensores de animales, demuestra que todos somos culpables de ser cómplices del sistema capitalista, bien sea comprando productos cuya fabricación desconocemos o sencillamente no le damos importancia a las estructuras del mercado. Harari realmente logra ilustrarnos de manera clara cómo obramos frente a las problemáticas globales: esto es, eludiéndolos bajo una “moral de intenciones” (p. 251).

Para el caso de los juicios morales el autor acude a cuatro dilemas recurrentes al emitir una sentencia: minimizar la cuestión definiendo “buenos” y “malos”; presentar una historia individual y conmovedora para entender un todo; acudir a teorías conspirativas; o finalmente, aferrarse a un dogma. Harari



también aclara que, aunque estos métodos ofrezcan comodidad intelectual y certeza moral, ninguna es digna de confianza. En nuestra opinión, aunque la reflexión del autor nos permite cuestionarnos acerca de nuestras creencias dogmáticas, lo cierto es que nunca sabremos si nuestro juicio está en lo cierto.

En resumen, a través de sus razonamientos, Harari nos cuestiona como individuos y como sociedad, al reconocer que esa verdad desde la que obramos y juzgamos a los demás por sus conductas, no es absoluta y, por tanto, se desvanece entre muchos prejuicios. A quien quiera profundizar en este tema, el documental “La Isla de las Flores” (Furtado; 1989) brinda una reflexión precisa de lo que hemos anotado en esta reseña. El video lo pueden encontrar en Youtube.

Referencias

Autor, Joan Jordi Vallverdu. (2019). Análisis del libro “21 lecciones para el siglo XXI”-Ep.01.

OMD. <https://cutt.ly/cbzJcdT>

Autor, Javier Carrascosa González. (2018). Análisis del libro de “21 lecciones para el siglo XXI” de

Yuval Noah Harari. ACCURSIO DIP – BLOG.

<http://accursio.com/blog/?p=871>

Autor, Daniel Carrillo. (2020). 21 lecciones para el siglo XXI. WWF Chile. <https://cutt.ly/JbzKlt9>

Autor, Pepe Galindo. (2019). Libro “21 lecciones para el siglo XXI” de Y.N. Harari (Resumen).

BlogSostenible. <https://cutt.ly/zbzKO8j>